

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Учреждение образования «Белорусский государственный педагогический университет имени Максима Танка»

На правах рукописи

УДК 316.66-055

Скнарина

Анастасия Юрьевна

СЕМЕЙНЫЕ УСТАНОВКИ КАК ФАКТОР
МАТРИМОНИАЛЬНОГО ПОВЕДЕНИЯ У ЖЕНЩИН

Диссертация на соискание академической степени
магистра психологических наук
по специальности 1-23 81 01 – «Психологическое консультирование и
психокоррекция»

Научный руководитель:
кандидат психологических наук,
доцент Гонта А.В.

ДОПУСТИТЬ К ЗАЩИТЕ

Заведующий кафедрой

_____ Н.Л. Пузыревич

«___» _____ 20__ г.

Минск, 2016

РЕФЕРАТ

Магистерская диссертация: 126 стр., 14 рис., 1 табл., 110 источников, 7 прил.

СЕМЕЙНЫЕ УСТАНОВКИ, МАТРИМОНИАЛЬНОЕ ПОВЕДЕНИЕ, ЖЕНЩИНЫ В ВОЗРАСТЕ СРЕДНЕЙ ВЗРОСЛОСТИ, РОДИТЕЛЬСКАЯ СЕМЬЯ, СОЦИАЛЬНАЯ УСТАНОВКА, ТЕОРИЯ СЕМЕЙНЫХ СИСТЕМ М.БОУЭНА, ВЫБОР БРАЧНОГО ПАРТНЕРА, ПРОГРАММА ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ ЖЕНЩИНАМ.

Цель исследования: изучить взаимосвязь семейных установок и матримониального поведения женщин, находящихся в возрасте средней зрелости.

Объект исследования: семейные установки у женщин в средней зрелости.

Предмет исследования: семейные установки как фактор матримониального поведения у женщин.

Методы исследования: мультифокусированная генограмма, методика «Рисунок мужчины и женщины» (Н.М.Романовой), авторская анкета по определению семейных установок, стандартизированный самоотчет: «Биографический опросник» (BIV), методы количественной и качественной обработки эмпирических данных.

Исследование и разработки: исследована структура семейных установок и содержание психологических трудностей матримониального поведения у женщин, выявлена взаимосвязь степени психологического благополучия в родительской семье и семейных установок, оказывающих негативное влияние на матримониальное поведение женщин в средней зрелости, разработана программа психологической помощи женщинам.

Элементы научной новизны: проблема матримониального поведения в средней зрелости в нашей стране и на всем постсоветском пространстве малоизучена, поэтому представляет интерес более глубокое исследование данной проблемы.

Теоретическая значимость исследования: В работе представлена попытка исследования семейных установок через призму теории семейных систем М.Боуэна. Изучена взаимосвязь семейных установок и матримониального поведения, для дальнейшего применения результатов в программе психологической помощи женщинам.

Практическая значимость исследования: Разработана анкета для изучения семейных установок женщин в отношении матримониального поведения на основе теории семейных систем М.Боуэна. Программа

психологической помощи направлена на изменение семейно-обусловленных установок и развитие у женщин личностных качеств, способствующих созданию устойчивых брачно-семейных отношений.

Апробация: Теоретические и эмпирические результаты исследования обсуждались на заседании кафедры социальной и семейной психологии БГПУ им. М. Танка, основные положения и тезисы диссертационного исследования были изложены в статье «Возрастно-психологические особенности взрослых женщин с трудностями матримониального поведения» А.В.Гонта, А.Ю.Скнарина, и вошли в сборник «Психологическое здоровье в контексте развития личности».

Автор работы подтверждает, что приведенный в ней расчетно-аналитический материал правильно и объективно отражает состояние исследуемого процесса, а все заимствованные из литературных и других источников теоретические, методологические и методические положения и концепции сопровождаются ссылками на их авторов.

Скнарина А.Ю.
(ФИО магистранта)

(подпись магистранта)

ABSTRACT

Master thesis: 126 PP., 14 FIG., 1 TAB., 110 SOURCES OF, 7 APP. FAMILY SETTING, MATRIMONIAL BEHAVIOUR, WOMEN AT THE AGE OF MIDDLE ADULTHOOD, PARENT FAMILY, SOCIAL SETTING, FAMILY SYSTEMS THEORY M. BOWEN, THE CHOICE OF A MARRIAGE PARTNER, THE PROGRAM OF PSYCHOLOGICAL ASSISTANCE TO WOMEN.

Objective: to investigate the Association between family attitudes and marital behavior of women in the age of middle adulthood.

Object of study: family attitudes in women in middle adulthood.

Subject of research: family setting as a factor in marital behavior in women.

Research methods: multivocational genogram, the technique of «Drawing men and women» (N.M.Romanova), the author's questionnaire, by definition, a family of plants, a standardized self-report: «Biographical questionnaire» (BIV), quantitative and qualitative methods of processing of empirical data.

Research and development: to study the structure of a family of installations and the contents of the psychological difficulties of matrimonial behavior in women, a correlation between the degree of psychological well-being in the parental family and the family of plants that have a negative impact on matrimonial behaviour of women in middle adulthood, a program of psychological assistance to women.

Elements of scientific novelty: a matrimonial problem behavior in middle adulthood in our country and throughout the former Soviet Union Malyshkina, therefore, is of interest more in-depth study of this problem.

The theoretical significance of the study: the paper presents an attempt to study the family of the installations through the lens of family systems theory M. Bowen. Studied the relationship between family attitudes and marital behaviour, for further use of results the program of psychological assistance to women.

Practical significance of the research: to develop a questionnaire to explore family attitudes of women in relation to matrimonial behavior based on the theory of family systems M. Bowen's. The program of psychological help aimed at changing family-related attitudes and build women's personal qualities that help to create sustainable marital and family relationships.

Testing: Theoretical and empirical results of the study were discussed at a meeting of the Department of social and family psychology BSPU, main points and thesis of the dissertation research were described in the article «Age and psychological characteristics of adult women with the matrimonial difficulties of

behavior» A.V. Gonta, A.Y. Sknarina, and entered the collection of «Psychological health in the context of personal development».

The author confirms that there are settlement the analytical material correctly and objectively reflects a condition of researched process, and all borrowed from literary and other sources the theoretical, methodological and methodical principles and concepts are accompanied by references to their authors.

Sknarina A.Y.

РЕПОЗИТОРИЙ БГПУ